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Учебная программа 

 

Просветительство в России  

Enlightenment in Russia 

Львов А. А. 

 

Учебная программа разработана для обучающихся по основной 

образовательной программе магистратуры ВМ.5723.* «Русская культура» (на 

английском языке)» по направлению подготовки 51.04.01 «Культурология». 

Данный курс нацелен на аналитическое изучение классических текстов, 

посвященных проблематике русского Просвещения, с целью формирования 

целостного представления об истории гуманитарной мысли, а также 

формирования собственной методологии исследования у обучающихся по 

программе.  

This course is aimed at the analytical study of classical texts dedicated to the 

problems of the Russian Enlightenment, in order to provide a comprehensive view of 

historical humanitarian thought, and to shape an individual research methodology 

among students of the programme. 
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РАЗДЕЛ 1.  

ХАРАКТЕРИСТИКА УЧЕБНЫХ ЗАНЯТИЙ 

 

1.1. Цели и задачи учебных занятий 

Дисциплина читается для обучающихся по основной образовательной 

программе магистратуры ВМ.5723.* «Русская культура на английском языке». 

Цели: формирование у обучающихся адекватного представления о феноменах 

русского Просвещения и просветительства, ознакомление обучающихся с 

основными историческими этапами просветительства, наиболее значимыми 

теориями и подходами к изучению 

Задачи: 

• сформировать представление о просветительских идеях в русской 

культуре;  

• выработать навыки работы с философскими и художественными текстами;  

• определить роль и место отечественной идеологии культуры Просвещения 

в мировой мысли. 

Аннотация:  Русское Просвещение — это эпоха самосознания русской 

государственности, становления русской мысли, формирования и артикуляции 

фундаментальных для русской культуры ценностей. В рамках данного курса 

предлагается рассмотреть историю русского Просвещения как разверстки 

русского XVIII века — и в контексте движения мировых держав, и с вниманием 

ко внутренним процессам, создавшим неповторимый тип русского человека. Для 

этого мы обратимся к чтению оригинальных текстов по теме Просвещения, 

проанализируем исторические, культурные и философские источники влияния 

западного Просвещения на российское, а также обсудим основные достижения 

русских просветителей сквозь призму основополагающих ценностей, 

свойственных русской культуре.  

Курс рассчитан на иностранных студентов, имеющих базовые 

представления об истории русской культуры и обладающих базовыми навыками 
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владения русским языком, а также русскоязычных студентов, имеющих уровень 

владения английским языком не ниже B2 (по шкале CEFR).   

 

Abstact: The Russian Enlightenment is the age of self-awareness of Russian statehood, 

the shaping of Russian thought, the rendering and articulation of fundamental to 

Russian culture values. Within the framework of this course, one is proposed to 

consider the history of the Russian Enlightenment as the appropriation of the Russian 

XVIII century, both in the context of the movement of world powers, and paying 

attention to the internal processes that created the unique type of a Russian man. To do 

this, we will turn to reading the original texts on the topic of the Enlightenment, analyze 

the historical, cultural and philosophical sources of the influence of the Western 

Enlightenment on the Russian, and also discuss the main achievements of Russian 

enlighteners through the prism of the fundamental values inherent in Russian culture. 

The course is designed for foreign students who acquired basic understanding of 

the history of Russian culture, and possess basic skills in the Russian language, as well 

as Russian-speaking students with the level of English proficiency not lower than B2 

(according to CEFR). 

 

1.2. Требования подготовленности обучающегося к освоению содержания 

учебных занятий (пререквизиты) 

Для успешного освоения содержания учебных занятий обучающиеся должны 

обладать подготовкой, основанной на сформированности присущих данной 

дисциплине компетенций, соответствующей уровню второго семестра основной 

образовательной программы магистратуры ВМ.5723.* – «Русская культура (на 

английском языке)». 

  

1.3. Перечень результатов обучения (learning outcomes) 

ПКА-1 Способен понимать, изучать и критически анализировать получаемую 

научную информацию по истории русской культуры и представлять результаты 
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исследований, свободно владеть методами обработки, анализа и синтеза 

информации 

ПКП-1 Способен использовать углубленные специализированные знания из 

области культурологии для решения научно-исследовательских, научно-

практических, прикладных задач в области русской культуры 

ПКП-3 Способен к использованию современного знания о русской культуре в 

профессиональной деятельности 

 

1.4. Перечень и объём активных и интерактивных форм учебных занятий 

Объём активных и интерактивных форм учебных занятий по данной дисциплине 

составляет 30 часов.  

В процессе преподавания данной дисциплины наряду с классическими методами 

обучения (лекции, практические занятия), могут использоваться различные виды 

самостоятельной работы обучающихся по заданию преподавателя, которые 

направлены на развитие профессиональных качеств обучающихся и на 

поощрение их интеллектуальных инициатив. 

В рамках данного курса используются такие активные формы работы, как: 

• Работа на практических занятиях; участие в проблемных дискуссиях. 

• Подготовка докладов на выбор (по согласованию с преподавателем) по 

предложенным темам курса. 

• Подготовка письменной работы на основании изученного материала. 

• Демонстрация итогов исследования в форме презентации в программе 

PowerPoint. 
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РАЗДЕЛ 2.  

ОРГАНИЗАЦИЯ, СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ УЧЕБНЫХ ЗАНЯТИЙ 

 

2.1. Организация учебных занятий 

2.1.1 Основной курс 
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2.2. Структура и содержание учебных занятий 

2.2.1. Общая структура курса  
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№ 

п/п 
Наименование темы (раздела, части) 

Вид учебных 

занятий 

Количество 

часов 

1 
Enlightenment in Russia and Russia in the Age of 

Enlightenment 

лекции 2 

семинары - 

практические 

занятия 
2 

2 Enlightened Beasts and Where to Find Them 

лекции 2 

семинары - 

практические 

занятия 
6 

3 Russian Periphery: Here and Back Again 

лекции 2 

семинары - 

практические 

занятия 
2 

4 Who and How did modern Russia Conceive? 

лекции 2 

семинары - 

практические 

занятия 
2 

5 The Language and Spirit of the Russian Enlightenment 

лекции 2 

семинары - 

практические 

занятия 
4 

6 Ladies and Gentlemen of the Enlightened Russia 

лекции 2 

семинары - 

практические 

занятия 
2 

 

 

2.2.2. Рекомендованное содержание лекций и содержательный план 

проведения семинарских занятий  
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2.2.2.1. По теме 1:  

 

Lecture 1: Enlightenment in Russia and Russia in the Age of Enlightenment 

Russia in the Age of Enlightenment  

Concepts in the context: «просвещение» VS «культура»  

From the national uniqueness to universal Enlightenment 

 

Seminar 1 

1. Kant I. An Answer To the Question: What Is Enlightenment?  

2. Foucault M. What Is Enlightenment?  

3. Pinker S. Enlightenment Now (Part 1, Chapters 1—3).  

 

Reading Comprehension: 

1. What is Enlightenment? Could one give a conclusive answer to the question?  

2. Why do you think modern and contemporary philosophers still return to the Age 

of Reason? Why the criticism of Enlightenment is so much in demand/ topical now?  

3. Could you personally accept the Kantian motto sapere aude (“dare to be wise!”)? 

Could you interpret this motto in terms of the present day (add or specify anything)?  

4. In your opinion, do the nations bring anything special in their realization the idea 

and virtue of the Enlightenment? If yes, what could you recall as the specific features 

of Enlightenment in Russia? In your country?     

 

2.2.2.2. По теме 2:  

Lecture 2: Enlightened Beasts and Where to Find Them 

Human being as homo sapiens 

The Self-consciousness of the Enlightened Person  

The City of Enlightenment: I am planned, therefore I am 

 

Seminar 2 
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The task for Seminar 2 is to make a presentation (either using “Power Point” or any 

other programmes or not — it is up to the speaker) on an illustrious (significant, 

outstanding, just your favourite) representative of the Age of Enlightenment. It could 

be any historical figure of any nation or culture. The speaker should be specific about 

the following points:  

1. Why did you choose this concrete person?  

2. What features did he/she possess as a representative of Enlightenment and/or 

how those features reveal in his/her activities?  

3. Did this person have any concern to Enlightenment in Russia (either 

immediately or as the one who produced a considerable impact), and if yes, how?   

Please, be ready to speak about 10-15 min and then answer the questions. It would be 

nice if you could show a picture of your person, even if you decide not to prepare any 

Power Point presentation. 

 

Seminar 3 

Seminar 3 is a colloquium.  

Our primary objection is to render an image of an ideal person of the Russian 

Enlightenment — to discuss the ‘type’ of a virtuous man on 18th century. To 

succeed, the student should study the following concepts, phenomena and persons, 

crucial for the course of the Age of Enlightenment in Russia:  

• Concepts: Table of Ranks («Табель о рангах»), deism, classicism, 

intelligentsia (интеллигенция), humanism; 

• Phenomena: serfdom (крепостничество/ крепостное право), polymathy (in 

context of Enlightenment: examples are required), Pugachev’s Rebellion 

(«Пугачёвщина»), Russian nobility (and their values);  

• Persons: Grigory Aleksandrovich Potemkin-Tauricheski (князь Григорий 

Александрович Потёмкин-Таврический), Alexander Vasilyevich Suvorov 

(Александр Васильевич Суворов), Gavriil (Gavrila) Romanovich Derzhavin 

(Гавриил (Гаврила) Романович Державин), 5th Duke of Richelieu (дюк Ришелье, 

Эммануил Осипович де Ришелье), Nikolay Aleksandrovich Lvov (Николай 



 11 

Александрович Львов), Mikhail Vasilyevich Lomonosov (Михаил Васильевич 

Ломоносов). 

These cultural items are going to be thoroughly discussed during the class, 

emphasizing their intersections.  

 

Seminar 4 

For Seminar 4 the student are asked to find information concerning some important 

institutions and buildings of the Russian life in 18th century. It would be easier to 

search for the information according to the following plan:  

1. Who did this institution/building found or took part in its establishment?  

2. Which of the famous people (both Russian and foreigners) were the members 

or had the attitude to this institution/building?  

3. What were the achievements of the institution (i.e. its members) or what was 

the institution/building famous for?  

4. Was there any model/prototype for the institution/building abroad (if there was 

one)?  

The institutions are:  

• Russian Academy of Sciences in Petersburg 

• Academic University in St. Petersburg 

• Kunstkamera 

• The Hermitage (as the Winter Palace and museum collection)  

• Peter and Paul fortress  

• The Most Holy Governing Synod 

• The Smolny Institute 

• St. Michael’s Castle 

• The Catherine Palace in Tsarskoe Selo (Pushkin) 

• Peterhof 

 

2.2.2.3. По теме 3:  

Lecture 3: Russian Periphery: Here and Back Again 
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Two main travels of the Enlighted people: Russian life through the eyes of 

Radishchev and Pushkin 

“Cultural wind rose” of the Russian Enlightenment 

The Russian Abroad: some results of 1795   

 

Seminar 5 

For Seminar 5 the students should be prepared to discuss the way the Russian nobility 

as a newly-established educated class used to live. To do this, they are asked to 

choose of the famous Russian and make a presentation about his life as a landlords 

(«помещик») and a member of the society.  

Here are the people:  

o Leo Tolstoy (his Yasnaya Polyana and his mansion in Khamovniki, Moscow) 

o Alexander Pushkin (his Boldino and his apartment on Moika embankment,12 

in St Petersburg) 

o Nicholai Gogol (his village of Vasilyevka, now Gogolevo, in Poltava, Ukraine, 

and his apartment in St Petersburg)  

o Gavrila Derzhavin (as a poet and civil servant and an owner of his mansion on 

Fontanka embankment, 118) 

o Count Alexey Andreyevich Arakcheev (his Gruzino estate and mansion on 

Moika embankment, next to the Winter palace) 

For the discussion they need the information about how those people lived in the 

countryside and in the capital(s), the history of the estates as well as some 

information about themselves. Pictures of the latter and the locations are highly in 

demand.   

 

2.2.2.4. По теме 4:  

Lecture 4: Who and How did modern Russia Conceive? 

The structure of Russian society in the Age of Enlightenment 

At home among strangers: Russian foreigners in 18th century  

There and back again: how to become Russian abroad? 
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Seminar 6 

Seminar 6 is a kind of a bridge between the current and the next topic of the course, 

which will be dedicated to the education and science in 18 century Russia. Thus, the 

students should properly realize, what did they read and write in the Russian Empire 

during the whole century (from 1703 up to 1825).   

The student are asked to find out the following information:   

1. Who were the most demanded authors form both Russia and abroad? Did they 

make an important impact on the cultural and/ or spiritual life of Europe/ world?  

2. Which literary genres were the most beloved? What were the most popular 

books among the Russian readers?  

3. What were the most well-known texts produced by the Russian authors during 

the given period? Were they prominent outside the frontiers of the Russian Empire as 

well?  

The student have to find 3—5 examples to each of the raised questions, paying 

special attention to the fact that the Russian intellectuals were also very well trained 

in French and German, so they did not read only (and even, not primarily) literature 

in Russian. 

 

2.2.2.5. По теме 5:  

Lecture 5: The Language and Spirit of the Russian Enlightenment 

The development of the Russian language  

The structure of the educational system  

The Enlightened: great Russian scientists, scholars and craftsmen   

 

Seminar 7 

Seminar 7 is dedicated to the various forms of educative programmes in Russia of 

18th century. To succeed, the students should look up the following information: 
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1. What was the way of an average member in the Russian academy? What kind 

of activities were required in the Academy, i.e. what was the staff of the Academy of 

sciences?  

2. Who inspired and realized the project of Universities in Petersburg (1724)? 

Moscow (1755)? Were there differences in their organizations?  

3. Freemasonry in Russia: the principle milestones, representatives, ideology. Did 

the Russian masons have any relations with those in Western Europe and/or North 

America? 

 

Seminar 8 

At Seminar 8 the students study one of the most successful educational projects in the 

Russian cultural history, namely, the Lyceum in Tsarskoye selo (now the city of 

Pushkin). It could be considered a paramount of the ideas of Enlightenment as well – 

and it would be interesting to discuss this cultural phenomenon together.  

They should consider the following questions:  

1. Where was the Lyceum organized? What was its goal and mission?  

2. Who were the eminent teachers there? Who were distinguished people 

connected with the Lyceum?  

3. Who were the famous graduates on the first course (when Pushkin studied)? – 

it would be nice to trace some lifepaths of the alumni.  

4. How did the students live there? What was their daily routine? How did they 

spare their free time?    

 

2.2.2.6. По теме 6:  

 

Lecture 6: Ladies and Gentlemen of the Enlightened Russia 

What is “arete”? Virtue in cultural-historical perspective 

Female Education in the Russian Empire: Family and State 

Two typical Russian comedies about education 
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Seminar 9 

For Seminar 9 the students should be asked to search for the information about those 

famous (some – notorious) women of Russian Enlightenment:  

• Princess Tarakanova;  

• Darya Nikolayevna Saltykova (a.k.a. Saltychikha, Russian: Салтычи́ха);  

• Nadezhda Andreyevna Durova;  

• Princess Yekaterina Romanovna Vorontsova-Dashkova;  

• Olga Alexandrovna Zherebtsova, née Zubova.  

When searching, please, keep in mind the following questions:  

1. Could you compare those people with any other famous Russians of any period 

of time or any age?  

2. Could you find any parallels for those people in the world history? 
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РАЗДЕЛ 3.  

ОБЕСПЕЧЕНИЕ УЧЕБНЫХ ЗАНЯТИЙ 

 

3.1. Методическое обеспечение 

3.1.1 Методические указания по освоению дисциплины 

Лекционные и практические занятия в рамках данной дисциплины проводятся 

на основе информации, содержащейся в следующих основных типах 

источников: 

• работы классиков философской, культурологической мысли; 

• современные исследования (монографии) в области философии, 

культурологии; 

• периодические издания по философии, культурологии, как печатные, так 

и электронные; 

• учебно-методическая и справочная литература по истории и теории 

культуры. 

В процессе изучения дисциплины рекомендуется использовать такие формы 

контрольных заданий, как письменная работа, написание реферата, написание 

эссе, конспектирование первоисточников, составление аннотированной 

библиографии, коллоквиумы, предназначенные для определения качества 

освоения обучающимися учебного материала, направленные на измерение 

степени сформированности той или иной компетенции, как в целом, так и 

отдельных ее компонентов. 

 

3.1.2 Методическое обеспечение самостоятельной работы 

- программа учебной дисциплины; 

- список рекомендованной основной и дополнительной литературы; 

- учебно-методические материалы для самостоятельной работы. 
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3.1.3 Методика проведения текущего контроля успеваемости и 

промежуточной аттестации и критерии оценивания 

Зачет промежуточной аттестации – зачет в устной форме. 

Ответ на один вопрос билета для проверки у обучающих уровня 

сформированности компетенций, закрепленных в учебном плане за данной 

дисциплиной.  

На первом занятии преподаватель доводит до сведения обучающихся график (сроки) текущего 

контроля их самостоятельной работы и критерии оценки знаний, а также сроки и 

промежуточной аттестации. 

Сроки промежуточной аттестации определяются графиком учебного процесса учебного плана 

и утверждаются приказом Ректора или уполномоченного им лица. 

Для контроля усвоения дисциплины учебным планом предусмотрен зачет, который 

принимается в устной форме, в виде ответа на вопросы, указанные в билете. Билеты содержат 

по два вопроса из приводимого в программе списка.  

Время на подготовку – 40 минут. 

Оценка «зачет» выставляется в случае, если соблюдены следующие критерии: 

Оценка «зачет»  

- ответ построен логично в соответствии с планом;  

- обнаружено максимально глубокое знание профессиональных терминов, 

понятий, категорий, концепций и теорий; 

 - выдвигаемые положения обоснованы, приведены убедительные примеры; 

- обнаружен аналитический подход в освещении различных концепций;  

- сделаны содержательные выводы.  

продемонстрировано знание обязательной литературы.  

Оценка «незачет»  

- не раскрыты профессиональные понятия, категории, концепции, теории; 

- научное обоснование проблем подменено рассуждениями обыденно-

повседневного характера;  

- ответ содержит ряд серьезных неточностей;  

-выводы поверхностны или неверны; 

-не продемонстрировано знание обязательной литературы 
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Соответствие оценки СПбГУ и оценки ECTS при применении абсолютной шкалы 

оценивания: 

Итоговый процент 

выполнения, % 

Оценка СПбГУ при 

проведении зачёта 

Оценка 

ECTS 

Оценка СПбГУ при 

проведении экзамена 

90-100 зачтено A отлично  

80-89 зачтено B хорошо 

70-79 зачтено С хорошо  

61-69 зачтено D удовлетворительно 

50-60 зачтено E удовлетворительно 

менее 50 не зачтено F неудовлетворительно 

 

В случае осуществления мероприятий внутреннего контроля качества 

образования в Санкт-Петербургском государственном университете и во 

исполнение приказа от 20.07.2018 № 7244/1 «Об утверждении Положения о 

внутренней независимой оценке качества образования в СПбГУ» 

промежуточная аттестация проводиться с привлечением комиссий. 

3.1.4 Методические материалы для проведения текущего контроля 

успеваемости и промежуточной аттестации (контрольно-измерительные 

материалы, оценочные средства) 

 

Примерный перечень вопросов к зачету: 

 

1. Russia in the Age of Enlightenment: cultural-historical perspective.    

2. Concepts in the context of the Russian Enlightenment: «просвещение» VS 

«культура».   

3. The ideas of national uniqueness and universal education in the Age of 

Enlightenment.  

4. Human being as the Enlightened person: anthropological views in the Age of 

Enlightenment.  

5. What is Enlightenment? The main approaches to the issue.  

6. The City of Enlightenment: the principles of the arrangement of the cites in 

accordance with the principles of reason (Versailles, Lisbon, St Petersburg, 

Paris).    
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7. Two main travels of the Enlighted people: Russian life through the eyes of 

Radishchev and Pushkin.  

8. Peter the Great and Catherine the Great as the royal proponents of the Russian 

Enlightenment.  

9. The conceptual pillars of Russia as the Empire.  

10. The structure of Russian society in the Age of Enlightenment.    

11. At home among strangers: Russian foreigners in 18th century.   

12. The development of the Russian language during the Age of Enlightenment.   

13. The structure of the educational system in the Russian Empire in XVIII—early 

XIX centuries.  

14. The Enlightened: great Russian scientists, scholars and craftsmen and their 

achievements.   

15. What is “arete”? Ancient concept through the prism of Russian «честь».  

16. The development of the Russian language in the Age of Enlightenment: patriotic 

and foreign influences.  

17. Female Education in the Russian Empire: Family and State.  

18. Two typical Russian comedies about education as the reflection of the change in 

the attitude to the Enlightenment. 

19. The riot of 14 of December, 1825, as the conclusion of the Russian 

Enlightenment.  

20.  Enlightenment as a cultural dominant in the Russian culture (the intelligentsia, 

secular responsibility, liberty and freedom through the prism of «воля»).  

 

3.1.5. Рекомендации по работе студентов за занятиях.  

 

Помимо обсуждения текстов и обдумывания ответов на поставленные к ним 

вопросы, студентам предлагается проявить свои творческие способности и 

исследовательские навыки и представить доклады по предложенным темам. 

Каждый студент должен в течение курса сделать не менее 1 устного доклада и 

сдать не менее 1 эссе по выбранным им темам.  
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Оценивание устного доклада проводится по следующим критериям:  

 

• корректное представление выбранной темы; самостоятельная постановка 

проблемы, корректное изложение смысла основных научных идей; владение 

материалом, обоснованные ответы на вопросы от аудитории при обсуждении 

доклада;  

• фактическая (эмпирическая) обоснованность и последовательность 

раскрытия темы, доказательность выводов; 

• качественное графическое исполнение (презентация, демонстрация, 

иллюстрирование); аккуратность в работе с литературными источниками; 

• правильность оформления (соответствие стандартам, правильные цитаты 

и ссылки).  

 

Главное условие для того, чтобы считать доклад состоявшимся: выполнение 

обязательных требований к построению и оформлению согласно указаниям в 

данной рабочей программе дисциплины. 

 

Рекомендации по выполнению доклада: 

Содержание доклада следует обязательно согласовать с преподавателем. 

Постановка проблемы, актуальность работы, а также ее цель (задачи) излагаются 

во Введении. В соответствии с задачами работы подбирается литература и 

строится план из необходимого количества пунктов. В каждом из разделов 

работы пересказываются или цитируются подходящие источники, 

приближающий к цели исследования. Каждый раз дается ссылка на страницы 

источника. В Списке литературы приводятся выходные данные источников. 

Затем, опираясь на приведенные рассуждения, делается вывод (приводится 

собственное решение проблемы, дается свой ответ на поставленный в начале 

вопрос). Выводы приводятся в Заключении доклада. Ксли доклад делается в 



 21 

устной форме, то соответствующие части его содержания рекомендуется 

отразить в презентации Power Point или средствами иных программ презентаций.  

 

Требования к оформлению эссе: 

Кегль 12 или 14 с одинарным или полуторным интервалом, шрифт Times New 

Roman Cyr или Arial Cyr. Обычный размер реферата — от 10 до 15 

машинописных страниц (из расчета: 1 страница А4 = 1800 знаков). 

В составе текста должны быть следующие части: 

титульная страница (1 с.), 

«Оглавление» (1 с.), 

«Введение» (1 с.), 

основная часть (5 — 10 с.), 

«Заключение» (1 с.) и 

«Список литературы» (1 с.). 

В Оглавлении (Содержании) указываются: Введение, названия каждого из 

разделов работы, Заключение, Список литературы. 

Во Введении формулируются актуальность рассматриваемой темы, обоснование 

интереса к теме, задачи (цели, вопросы, проблемы) эссе. План (порядок 

рассмотрения темы) в основных разделах эссе должен отражать задачи. В 

Заключении формулируются собственные выводы из рассмотренного материала 

(ответы, решение вопросов). В Списке литературы должны быть правильно и 

подробно оформлены выходные данные текстов, использованных при 

подготовке эссе. 

Следует использовать достаточное количество подходящей литературы по 

выбранной теме (от 7 до 15 источников, каждый из которых цитируется). 

Описания текстов приводятся в алфавитном порядке (можно без нумерации). 

В описании каждого текста указываются: автор, название, место издания, 

издательство, год издания; для периодических изданий и серий приводятся их 

номера; если текст составляет часть издания, то указываются соответствующие 

страницы. 
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Цитаты в тексте (а также любые материалы, которые буквально пересказаны) 

приводятся обязательно с точной ссылкой на источник из списка литературы; 

цитируемые слова выделяются кавычками (или другим явным выделением). 

Ссылка с указанием источника делается в виде постраничных сносок (внизу 

страницы), либо в квадратных скобках (в основном тексте). 

 

3.1.6. Методические материалы для оценки обучающимися содержания и 

качества учебного процесса 

При необходимости для оценки обучающимися содержания и качества учебного 

процесса применяется анкетирование в соответствии с методикой и графиком, 

утвержденными в установленном порядке. 

3.2. Кадровое обеспечение 

3.2.1 Образование и (или) квалификация штатных преподавателей и иных 

лиц, допущенных к проведению учебных занятий 

 

К проведению занятий должны допускаться преподаватели, имеющие базовое 

образование или ученую степень (или ученой звание), соответствующее 

профилю преподаваемой дисциплины. 

 

3.2.2 Обеспечение учебно-вспомогательным и (или) иным персоналом 

 Для обеспечения учебного процесса не требуется учебно-вспомогательного 

персонала. 

 

3.3. Материально-техническое обеспечение 

3.3.1 Характеристики аудиторий (помещений, мест) для проведения 

занятий 

 Стандартно оборудованная аудитория для лекционных занятий.  
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3.3.2 Характеристики аудиторного оборудования, в том числе 

неспециализированного компьютерного оборудования и программного 

обеспечения общего пользования 

Для проведения отдельных занятий (по заявке преподавателя) требуется 

выделение аудитории для проведения интерактивных лекций, оборудованных 

компьютером с мультимедийным проектором и акустической системой, 

настенным экраном, подключенные к Интернету. 

3.3.3 Характеристики специализированного оборудования 

Специализированного оборудования не требуется. 

3.3.4 Характеристики специализированного программного обеспечения 

Специализированного программного обеспечения не требуется. 

 

3.3.5 Перечень и объёмы требуемых расходных материалов 

Расходные материалы не требуются. 

3.4. Информационное обеспечение 

3.4.1 Список обязательной литературы 

1. Anderson B. Imaginable Communities. Reflection on the Origin and Spread of 

Nationalism. London, New York: Verso, 2006. 256 p.  

2. Berlin I. Russian Thinkers. London: Penguin Books, 1994. 312 p.  

3. Berlin I. Three Critics of Enlightenment: Vico, Hamann, Herder. London: 

Pimlico, 2000. 382 p. 

4. Binyon T. J. Pushkin. A Biography. New York: Vintage Books, A Division of 

Random House, Inc., 2004. 902 p.  

5. Cross A. (ed.). St. Petersburg, 1703—1825. New York: Palgrave Macmillan 

Ltd., 2003. 197 p.  

6. Cross A. A. (ed.) People Passing Rude: British Responses to Russian Culture. 

Cambridge: Open Book Publishers CIC Ltd., 2012. 330 p.  

7. Lieven D. (ed.). The Cambridge History of Russia. Volume II: Imperial Russia, 

1689—1917. Cambridge: Cambridge University Press, 2006. 765 p.  
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8. McNally R., Tempest R. (eds.). Philosophical Works of Peter Chaadaev. 

Springer Science+Business Media Dordrecht, 1991. 318 p.  

9. Pinker S. Enlightenment Now: The Case for Reason, Science, Humanism, and 

Progress. Penguin Books Limited/Viking, 2018. 576 p.  

10. Pushkin A., Nabokov V. Eugene Onegin: A Novel In Verse. Commentaries. 

Princeton: Princeton University Press, 1981. Vols. II—IV.  

11. Riha T. (ed.). Readings in Russian Civilization. Volume Two: Imperial Russia, 

1700—1917. Chicago and London: The University of Chicago Press, 1969. 500 

p.  

12. Zenkovsky V. V. A History of Russian Philosophy. Florence, Alabama: Collier 

Library, Florence State College, 1953. Vol. I.  

13. Zernov N. The Russians and Their Church. London: Society for Promoting 

Christian College, 1945. 193 p.  

 

3.4.2 Список дополнительной литературы 

1. Асоян Ю. А. «Сумерки просвещения», или О том, что «культурой» в 

России назвали то, что прежде именовали «просвещением» // Европейские 

судьбы концепта культуры (Россия, Германия, Франция, англоязычный 

мир). Материалы российско-французского коллоквиума. РАН «Институт 

мировой литературы имени А. М. Горького», Институт высших 

гуманитарных исследований имени Е. М. Мелетинского, Лаборатория 

8547 ("Германский мир: культурный трансфер") Национального центра 

научных исследований Франции, Высший институт Франции, М.: Эспаня, 

2011. С. 41–56. 

2. Гончарова О. М. Власть традиции и «Новая Россия». СПб.: Изд. РХГИ, 

2004. 

3. Готтлиб Э. Мечта о Просвещении. Рассвет философии Нового времени. 

М.: Альпина нон-фикшн, 2020. 412 с.   

4. Грей Дж. Поминки по Просвещению. М.: Изд. Праксис, 2003. 

5. Европейское Просвещение и цивилизация России. М.: Наука, 2004.  
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6. Елисеева О. И. Екатерина Дашкова. М.: Молодая гвардия, 2015. 568 с.  

7. Кант И. Ответ на вопрос: Что такое Просвещение? // Кант И. Сочинения. В 

8-ми т. М.: Чоро, 1994. Т. 8, с. 29–37.    

8. Карамзин Н. М. Филины и соловей, или о Просвещении. М.: Издательство 

«Лань», 2013. – 1 с. URL: 

https://proxy.library.spbu.ru:2290/book/26419#authors (дата обращения: 

10.08.2021).  

9. Киреевский И. В. О характере просвещения Европы и его отношении к 

просвещению в России. М.: Издательство «Лань», 2013. – 28 с. URL: 

https://proxy.library.spbu.ru:2290/book/6202#book_name (дата обращения: 

10.08.2021).  

10. Котельников В. А. «Что есть истина?» (Литературные версии критического 

идеализма). СПб.: Изд. «Пушкинский Дом», 2010. 

11. Кулакова Л. И. Очерки истории русской эстетической мысли XVIII века. 

Л.: Изд. «Просвещение», 1968. 

12. Никольский С. А., Филимонов В. П. Русское мировоззрение. Смыслы и 

ценности российской жизни в отечественной литературе и философии 

XVIII–середины XIX столетия. М.: Прогресс-Традиция, 2008. Т. I.  

13. Нисбет Р. Прогресс: история идеи, М.: Изд. ИРИСЭН, 2007. 

14. Пнин И. П. Опыт о просвещении относительно России. М.: Издательство 

«Лань», 2013. – 20 с. URL: 

https://proxy.library.spbu.ru:2290/book/27761#authors (дата обращения: 

10.08.2021).  

15. Пономарева В., Хорошилова Л. Мир русской женщины: семья, профессия, 

домашний уклад. XVIII—начало ХХ века. М.: Ломоносовъ, 2020. 288 с.  

16. Просвещённый консерватизм. Российские мыслители о путях развития 

российской цивилизации. М.: Изд. «Грифон», 2012. 

17. Русская мысль в век Просвещения. М.: Наука, 1991. 

18. Уткина Н. Ф., Ничик В. М., Шкуринов П. С., и др., Русская мысль в век 

Просвещения. М.: Наука, 1991. 280 с.   

https://proxy.library.spbu.ru:2290/book/26419#authors
https://proxy.library.spbu.ru:2290/book/6202#book_name
https://proxy.library.spbu.ru:2290/book/27761#authors
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19. Фуко М. Что такое Просвещение? //  Фуко, М. Интеллектуалы и власть: 

Избранные политические статьи, выступления и интервью. М.: Праксис, 

2002. С. 335–359.  

Гельвеций К. А. Сочинения в 2-х томах. М.: «Мысль», 1974. Т. 2.   

Асоян Ю. А. «Сумерки просвещения»: как в России просвещение было 

переименовано в культуру // Вестник РГГУ. Серия: Философия. 

Социология. Искусствоведение. 2009. № 15. С. 11–24.  

20. Хоркхаймер М., Адорно Т. Диалектика Просвещения. Философские 

фрагменты, М.-СПб.: «Медиум», «Ювента», 1997. 312 с.  

 

3.4.3 Перечень иных информационных источников 

Российская государственная библиотека www.rsl.ru  

Российская национальная библиотека www.nlr.ru  

Библиотека Академии наук www.rasl.ru  

Научная библиотека им. М. Горького СПбГУ http://www.library.spbu.ru/  

Научная электронная библиотека www.elibrary.ru 

 

  

http://www.elibrary.ru/
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РАЗДЕЛ 4.  

РАЗРАБОТЧИКИ ПРОГРАММЫ 
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